

El proceso de construcción académica de la Universidad Nacional sede Arauca: Un ideal que se hace realidad

Esperanza Muñoz Torres y Margoth Torres de Rubio

RESUMEN

El documento presenta el proceso de construcción académica de la Sede Arauca desde su creación hasta hoy, sus proyecciones y sus logros. Fue presentado en el III Congreso de Egresados(as) de la Facultad de Enfermería.

Palabras claves: Sede Arauca, Nacimiento, Localización, Programas académicos, Talento Humano

ABSTRACT

The document presents the process of academic construction of the Sede Arauca from its creation until today, its projections and its achievements. It was presented in the III Congress of graduates from the Nursing Faculty.

Key words: Sede Arauca, Beginning , Localization , Academic programs, Human talent

#Un momento significativo para la Sede Arauca fue el de su comienzo, aventura que comenzó a gestarse a partir del decreto 1210 de 1993, que fijó los lineamientos de la rectoría para las zonas de frontera, reafirmando la importancia de la presencia de la Universidad en las áreas limítrofes del país, y que luego serían avalados por el CONPES.

La Universidad Nacional de Colombia volvía a su proyecto original, extendiendo su radio de acción a las zonas de frontera de la Amazonia, del Caribe, de la Orinoquia y del Pacífico, reafirmandose como gestora de comunidades académicas y participante activa en el desarrollo de las regiones. La política de fronteras formulada durante la rectoría del profesor Guillermo Páramo Rocha recomendó la aprobación del proyecto de creación de la Sede Arauca, y mediante acuerdo No. 40 del 23 de mayo de 1996 del Consejo Superior Universitario fue aprobada su creación, con el fin de "contribuir a la unidad nacional y estudiar y enriquecer el patrimonio ambiental y cultural de la nación. Más tarde se crearía el Instituto de Estudios Orinocenses mediante acuerdo No. 24 del 10 de marzo de 1997, con el objeto de "promover la orientación del manejo y aprovechamiento de los recursos naturales hacia el desarrollo sustentable, la protección de la diversidad cultural y biológica y la conservación de las áreas de especial interés ecológico, económico y etnológico".

La Sede Arauca se ubica en la Orinoquia Colombo-Venezolana, que desde el punto de vista geopolítico y de frontera tiene una gran importancia para el país y para el proceso de integración con Venezuela. La Orinoquia araucana, conformada por siete municipios: Arauca, su Capital; Tame, cuna de la libertad; Saravena; Arauquita; Puerto Rondón y Cravo Norte, abarca una amplia franja entre el río Orinoco y los Andes Colombo-Venezolanos, donde el río Arauca y sus afluentes han configurado una extensa cuenca hidrográfica con inmensas sabanas y áreas inundables. Comparte 407 km de límite con Venezuela, gran parte por el río Arauca, que a la vez que sirve de límite, es vínculo de unión entre las dos naciones.

Su carácter binacional integra los territorios de Boyacá y Arauca en Colombia, con los de Apure y

Barinas en Venezuela. Su economía es agropecuaria, superada en gran parte a partir de la década de los ochentas por la explotación petrolera en Caño Limón, pozo que llegó a ser uno de los más importantes en la historia colombiana; ahora se está trabajando en la infraestructura para comenzar la explotación en la zona del Bloque Samoré en límites entre Boyacá y Arauca.

Es una región de gran riqueza cultural, paisajística y biológica. Tiene una población de 152.814 habitantes, 70 mil de los cuales, aproximadamente, habitan en el municipio de Arauca. Son hombres y mujeres sencillos, espontáneos, amables, trabajadores, amantes de su tierra y sus tradiciones.

La Orinoquia araucana es también una región con una problemática local, nacional e internacional específica. Presenta un índice de necesidades insatisfechas, por encima del promedio nacional, a lo que se suma la corrupción administrativa, que ha dejado de ser un delito para casi convertirse en un derecho adquirido, a fin de sacar provecho particular de una riqueza que es colectiva, es decir, de los recursos de regalías generados por la explotación petrolera. Explotación que ha desencadenado otra serie de problemas a nivel sociocultural y los relacionados con el desarrollo y crecimiento no sustentable que ha tenido la región y que han provocado grandes daños al ecosistema. Otro problema de gran envergadura es la violencia que se vive, una de las más altas del país. Es aquí, frente a esta problemática, donde la Universidad Nacional de Colombia Sede Arauca tiene un papel protagónico, pensando la vida como una responsabilidad e interviniendo efectivamente para superar estas situaciones, creando espacios de diálogo y participación, propiciando la excelencia académica en la comunidad y el entorno nacional, auspiciando la integración regional y trabajando por el desarrollo de las comunidades locales y regionales.

La Sede Arauca es la más joven de todas las sedes de la Universidad Nacional de Colombia, está ubicada en el municipio de Arauca a 9 km en la vía que conduce a Caño Limón, a los otros municipios y al interior del país. Comenzó con una fase de creación y adecuación de una finca llanera "La Hacienda el Cairo" en Campus Universitario, paralela a ésta se inició una fase de construcción y montaje académico. Mediante resolución No. 40 de 1997 se designó al profesor Joaquín Molano Barrero como el primer director y gestor del desarrollo de la Sede y del Instituto de Estudios Orinocenses; también, fueron seleccionados cinco docentes mediante concurso realizado en el mes de agosto de 1997, nombrándose a los profesores: José Javier Toro Calderón, para el área de Ciencias Ambientales y Agropecuarias; Carlos Alberto Jaramillo, para Fauna Silvestre; Carlos Medina Gallego, para Planeación y Desarrollo Curricular; Esperanza Muñoz Torres, para Enfermería; y María Cristina Peñuela para Educación Ambiental. Más tarde, nos acompañarían por un tiempo corto dos docentes más, seleccionados por el concurso de 125 años: el profesor Reinaldo Barbosa Estepa y la profesora María Victoria Rubio.

Hay fechas en la vida de los pueblos que son inolvidables, y el 29 de octubre de 1997 es una de ellas para la Región Orinocense y para la Universidad Nacional de Colombia Sede Arauca, pues en este día se inauguró la Sede Arauca, se iniciaron sus actividades académicas. El primero de noviembre del mismo año se realizaron los primeros exámenes de admisión para la Sede Arauca, siendo admitidos 74 estudiantes, 37 para cada uno de los programas de pregrado ofrecidos: Enfermería e Ingeniería Ambiental. El ingreso de los estudiantes no se hizo esperar. El 10 de noviembre del mismo año, la Sede abrió sus puertas a los primeros estudiantes que le dieron vida. Durante un mes largo se realizó un periodo de inducción y nivelación que facilitó el conocimiento, adaptación y acoplamiento a la vida universitaria. Hacia el mes de febrero de 1998 se inició el primer semestre para las dos carreras.

La Sede Arauca es la única pensada y creada desde su inicio con programas de pregrado y posgrado flexibles y cambiantes, acordes con los intereses, necesidades y características de la región. Los programas de pregrado que han venido funcionando hasta el día de hoy, con dos cohortes cada uno, son: Enfermería, con 60 estudiantes: 36 en tercer semestre y 24 en sexto; e Ingeniería Ambiental, con otros 60: 32 en tercer semestre y 28 en sexto. Entre los programas de posgrado ofrecidos durante estos tres años de vida de la Sede están: Especialización en Ciencias Políticas con énfasis en resolución de conflictos, desarrollado con la contribución de la Facultad de Ciencias Humanas y Económicas de la Sede Medellín, que finalizó el pasado diciembre de 1999, graduando a 16 especialistas. Actualmente funcionan dos programas de especialización, uno en

Gestión Ambiental con énfasis en selvas y sabanas, desarrollado con el apoyo académico de la Facultad de Minas de la Sede Medellín, en el que hay 23 estudiantes, y otro en Salud Ocupacional, desarrollado conjuntamente con la Facultad de Enfermería de la Sede Bogotá que cuenta con 14 estudiantes.

El talento humano lo conforman, además de sus 174 estudiantes, una planta administrativa de 13 personas compuesta por: la Directora de la sede, profesora Clara Inés Cortés Niño, quien asumió este cargo a partir del mes de noviembre de 1999; la profesora Margoth Torres de Rubio, secretaria general de la sede y coordinadora de la Carrera de Enfermería a partir del mes de marzo de este año; una asistente administrativa, una técnico-administrativa, tres secretarías, cuatro personas de servicios generales y dos conductores. Y una planta docente de cinco profesores de tiempo completo, una de ellas en comisión de estudios desde el mes de julio de 1999, y un docente pensionado de la Universidad Nacional, el profesor Francisco Varela, Coordinador de la Carrera de Ingeniería Ambiental. Además de esta planta docente, colaboran con la academia profesores ocasionales y profesores de otras facultades, como es el caso específico de la Facultad de Enfermería de la Sede Bogotá.

La estructura física de la Sede Arauca consta de seis salones de audiovisuales y otro como sala de sistemas. También existen dos laboratorios, uno para ciencias básicas: física, química, bioquímica, microbiología, aguas y suelos, y otro para enfermería.

Se ha adecuado temporalmente un área para la biblioteca y sala de lectura, mientras se termina de construir la Biblioteca General; se cuenta también con una cafetería, una cancha de voleibol, un kiosco, servicios sanitarios conformados por un área de baños secos y otra de baños convencionales, una zona de parqueo y amplias zonas verdes y de lagunas artificiales. Se tiene planeado construir un área de recreación y prácticas deportivas, así como la terminación del aula magna. Existe, además, un edificio de dos pisos donde funciona el área administrativa, las oficinas de los profesores y la zona de almacenamiento. La Sede cuenta también con una planta de tratamiento de aguas negras y una planta eléctrica con capacidad de 40 kw instalada recientemente y que soluciona los frecuentes problemas con el fluido eléctrico en la región.

Los recursos para su funcionamiento e inversión provienen del presupuesto asignado por el nivel nacional, los recursos propios por concepto de venta de servicios y matrículas, recaudados en un fondo especial, además de aportes recibidos por la Gobernación, que ha proporcionado la mayor parte de la infraestructura con que hoy cuenta la sede.

Para el transporte de los estudiantes se cuenta con una buseta de 32 puestos, que fue donada por la Gobernación de Arauca y que comenzó a funcionar a partir del segundo semestre de 2000. Hay también una camioneta para el transporte del personal administrativo y docente.

La sede Arauca, además de lo anotado sobre los programas de pregrado y posgrado, proyecta un modelo de Universidad sustentado en la democracia, la equidad y la justicia social; tiene como misión incidir en los procesos investigativos de la región y propiciar estudios orinoquenses que converjan y vinculen las Ciencias Sociales, Humanas, las artes, la tecnología, la cultura, los recursos y las necesidades de la Orinoquia.

Se trabaja en la estructuración de nuevas carreras; una de ellas Ingeniería Rural, encaminada a la formación de profesionales que fomenten el desarrollo regional agropecuario; así como en posgrados de especialización en Nutrición Animal, con la Carrera de Zootecnia de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Sede Bogotá; especialización en Proyectos de Desarrollo con Perspectiva de Género, con la carrera de Trabajo Social de la Facultad de Ciencias Humanas.

En este momento la Sede Arauca también se encuentra en un periodo de fomento y promoción de la investigación básica y de la extensión universitaria, a través de la formulación de algunos proyectos que serán desarrollados por sus docentes. Está trabajando en el desarrollo de políticas de extensión expresadas a través de la formulación de planes, programas y proyectos que retroalimenten a la docencia e investigación, respondiendo efectivamente a la problemática regional.

La Sede Arauca ya comenzó su trasegar en la historia de la Orinoquia y de la Patria y se dice que comenzar es tener hecha la mitad de la tarea; se requiere el compromiso, respaldo y participación continua de las otras sedes y facultades de la Universidad Nacional de Colombia, así como de alianzas estratégicas con otras universidades nacionales y extranjeras, para seguir avanzando en su consolidación, respondiendo efectivamente a la confianza depositada por la comunidad Araucana.

Agradecemos a la Facultad de Enfermería la oportunidad brindada para compartir con ustedes nuestros logros y experiencias, y los alentamos a volver su mirada a las sedes de frontera y a trabajar conjuntamente por la educación, la cultura, la identidad y el desarrollo nacional.

“Cuando trabajáis, cumplís una parte del más remoto sueño de la tierra, una parte que os fue asignada a vosotros cuando el sueño nació, y trabajando estáis en verdad amando la vida y amar a la vida mediante el trabajo es estar en intimidad con el secreto más recóndito de la vida”
Jalil Gibran.